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本报北京电（记者赵晓霞） 在美国驻华大使馆北京美
国中心，中国政法大学研究生三年级的王琪正在同印第安
纳大学摩尔法学院的教师加布里埃利·古德温 （Gabrielle L.
Goodwin） 交 流 ， 今 年 7 月 王 琪 将 去 该 校 读 法 学 硕 士

（LLM）。谈到为什么选择这所学校，王琪的答案是“环境
优美，老师友好，同类学校学费算低的”，最重要的是“曾
在摩尔法学院读书的学姐、学长推荐”。

王琪和古德温交流的地方是由美国驻华大使馆留学与教
育交流中心（EducationUSA中国）举办的美国法律专业教育专
场展会现场，10余所来自美国法学院的招生官和教授现场向
与会的学生介绍法律专业的申请要求、课程和录取情况。

据美国驻华大使馆新闻文化处高级教育专员刘燕春介
绍，美国法学院有200多所，中国学生赴美可以读法学硕士

（LLM）、法律博士 （JD）、法学博士 （SJD，是LLM或JD之
后的研究性博士学位） 3种学位。目前多数中国学生选择读
LLM，读后两种学位的相对较少。“LLM课程时间短，适合
国外有工作经验的法律工作者或本科是法学专业的应届毕
业生申请。”

据参加本次展会的美国院校相关负责人介绍，法律方面
的硕士学位通常是1年制。该学位可以进行不同的专门法律
学习，也可以自我设计学习内容。申请法学硕士学位大多数
学校不需要法学院入学考试（LSAT）成绩，但是需要托福或
者雅思等语言成绩、推荐信、个人陈述、简历等材料；入学要
求包括具备第一个法律学位。

古德温告诉记者，印第安纳大学摩尔法学院中国学生
约占1/3，大多数都很努力。虽然中西法律体系不同，法学
院教育也不同，但多数学生在学习一段时间后即可以适
应。“我们非常欢迎中国学生来。在我的印象中，大多数来
学习的中国学生知道他们想学什么。也有个别学生没有想
法，但在尝试不同的方向之后，可以找到自己感兴趣的事
情并深入学习。”

不久前，我从中国驻墨
尔本总领事馆教育组的杨老
师那里得知我获得了 2016
年度国家优秀自费生奖学
金，算是给我的博士生涯画
上了一个圆满的句号。回想
去年 12 月从皇家墨尔本理
工大学传播系毕业，那场景
似乎就在眼前。现在，我已
成了澳大利亚墨尔本大学教
传播学和公共关系的一名老
师。

回首我的留学生涯，已
近 10 年。2007 年我从中国
传媒大学广告学院以公共关
系专业第一名的成绩毕业，
来到美国加利福尼亚州立大
学洛杉矶分校攻读传播学硕
士学位。

最开始我选择去美国的
原因，是因为我的专业，因
为现代公共关系主要起源在
美国，我想去看看。而且国
内的跨国公共关系公司，也
对应聘者的英语水平要求非
常高。开学之后，我发现，
美国的课程要求非常严谨。

在硕士毕业时，有两个
选择——考试或者做论文。
本来我以为做论文花费的时
间比较长，就选择了考试。
后来才发现，考试的难度真
是超过了高考。国外的公共
关系学比较偏向社会学和哲
学，在国内读本科则比较强
调实践。此外，像修辞学这

样的课程，本科时所接触的
深度也远远不够。虽然美国
也有实践型的公共关系院
系，可是我没有申请，因为
当时对其了解得还不太深
入。没办法，我只好努力，
一个又一个早上 4时才睡觉
的日子过去了，我也迎来了
硕士毕业的时刻。

离开美国，我转到香港
浸会大学。在经过两年的研
究型硕士培训后，我结束了
更加深入的传播学和公共关
系学的训练。让我欣慰的
是，我拿到了澳大利亚的奋
进奖学金总理奖，全额资助
我在皇家墨尔本理工大学的
博士学习。今年，我的有关

“中国文化和所有制对企业
社会责任的影响”的博士论
文 将 被 Springer 出 版 社 出
版，真的要对博士生涯说再
见了。

（寄自澳大利亚）

“微信支付”进了国外课堂

“我和朋友去路边的小摊吃饭，我刚
拿出现金准备付钱时，发现朋友已经用
手机支付完了。”现在在美国上高中的赵
傅峰去年放暑假回国时，惊讶于国内的
付款方式如此便捷。“毫不夸张地说，现
在在国内不需要带现金出门，手机付款
可以搞定一切。”

确实，目前中国的移动支付已处于
全球领先的地位。相关市场数据显示，
去年中国移动支付的规模是美国的近
50 倍。微信、支付宝等支付平台近几
年快速发展，推进着国民“无现金”的
生活方式——从替代现金、钱包，到连
银行卡都不需要随身携带，只要有手机
拿在手上，随时“扫一扫”就可以完成
支付。

便捷的支付方式也引起了国外的关
注。王玉 （化名） 在加拿大留学时，教
授就把中国的微信支付这一付款方式放

到课堂上来讲。“我们老师曾经放过一
个视频，展现的是中国人如何足不出
户，只用微信支付就可以搞定一天的生
活需求。看完视频，我觉得这种付款方
式很方便，去年暑假回国时就真真切切
地感受到了。”王玉说。

外卖是国内很多在校学生和上班族
的首选。但是在国外，王玉只有在非常
累的时候才会选择点外卖。原来，在加
拿大都是开车送外卖，根据公里数计算
配送费，另外还需付给配送人员小费。
所以算起来价格比较昂贵，可能点外卖
比去餐馆吃饭还贵。回国后，王玉爱上
了点外卖。“我发现，国内的外卖都是
骑电动车送餐，所以成本较低，而且还
避免了因堵车带来的延误。可以说，吃
得好，还便宜。”

衣食住行的各方面都发生着变化，
国内最近大热的共享单车也吸引了留学
在外学子的关注。赵傅峰说：“我早就
听说共享单车了，今年暑假回国一定要
试试！”

“00后”说话像“80后”

除了国内服务变化的快节奏，让不
少留学生感到变得更快的是国内朋友所
聊的话题。王玉放假回国与闺蜜聊天，
就发现听不懂朋友们讨论的电视剧，相
互间少了一些共同话题。

对此，赵傅峰也很郁闷：“放假回
国时也有点小小的不适应。跟朋友聊天
时，不懂朋友说的‘梗’是什么意思，

简单来说就是朋友讲的笑话我听不懂
了。”不仅如此，原来的流行词也“过
气了”。“在我出国时，特别流行‘累觉
不爱’这个网络词，用这个词在当时是
特别时髦的事儿。所以我在国外也总是
用这个词，直到来了新的中国留学生，
他们都嘲笑我还活在几年前。”赵傅峰
自嘲道，“我是‘00 后’，说话却像

‘80后’。”
现在，王玉会在网上找资源，看国

内的电视剧和电影。赵傅峰也为了回国
不“落伍”，经常刷微博，随时了解国
内的热门事件。“这样回国不仅跟朋友
有共同话题，而且也能随时关注祖国正
在发生的事。”

眼前一亮的交通工具

中国的发展日新月异，公共基础
设施在不断完善。由中国城市轨道交
通协会发布的《城市轨道交通2016年
度统计和分析报告》显示，截至2016
年年底，中国大陆地区共30个城市开
通运营城市轨道交通，共计 133 条线
路，运营线路总长度达 4152.8 公里。
其中，地铁 3168.7 公里，占 76.3%。
出行的便利、快捷，让回国的学子眼
前一亮。

在英国上大学的钟康俊是南宁
人，在他出国前，南宁的地铁开始建
设，在出国留学时还没有建成，但去
年地铁终于开通了。“以前开车去新
站要 1 个小时，碰上交通高峰还容易

堵车。有了地铁不仅方便、省钱，最重
要的是速度快了很多，可以避免浪费时
间。而且现在在南宁坐地铁的人还不是
很多，不像大城市那么拥挤，坐地铁可
谓是一个绝佳的出行选择。”

孟准在波士顿大学学习，出国 3
年，回国后他感到自己的家乡杭州变化
巨大。他出国时，杭州地铁只有 1 号
线。在他回国时，2 号线、4 号线都开
通了。“比如，之前我去杭州吴山广场
办事，因为家住萧山，所以过去很麻
烦。但现在通了地铁，就可以直接搭乘
地铁去，还蛮方便的。”

不仅给老百姓的出行带来便捷，杭
州的地铁还时不时地换“新衣”。“车厢
内换不同的装饰，总能带给我惊喜。坐
地铁时，心情都变好了。”孟准笑着说。

说到中华武术在国外的传播，大家可能会想到李小
龙、成龙等武术明星。但如今在推广中华武术的过程
中，海外学子也是一个重要的群体。

作为在俄罗斯颇受欢迎的武术老师，中国国际武术
推广中心教授沈智十分赞同海外学子们在留学期间推广
中华武术：“在这方面，海外学子有优势。他们能够用
最合适的语言将武术的内涵表达出来，让外国友人切实
感受到中华武术文化的博大精深。”沈智告诉笔者：“对
外国学习武术者来讲，开始传授时，动作要简单易学，
每个动作的健身意义和使用技巧都要清楚明了地告诉他
们。传统武术是中华文化的瑰宝，价值不可估量。”

“当地人跟我一起练武术”

沈玉叶和弟弟沈腾飞均就读于罗蒙诺索夫莫斯科国
立大学。由于父母从事武术行业，所以他们从小便耳濡目
染，跟着家人练习武术。来到俄罗斯以后，姐弟俩便成了
中华武术的传播者。

“由于父母工作的关系，我从小就接触到太极。虽然
在国外的学习压力比较大，但我还是会经常参加一些校
内或者校外举办的文化交流活动，去表演武术。通过我的
参与、介绍和武术演练，使得更多喜爱中华武术、中国文
化的外国朋友参与到武术的学习中。”沈玉叶说。

不只沈玉叶这样做，沈腾飞也时常参加自己所在学校
系里的各种晚会来展示中国武术。“说起武术，外国人大多
是从电影、电视里了解到的。影视剧在武术推广上起到了
非常积极的作用，但是有时候表达过于片面。比如，俄罗斯
人很喜欢中国的武术，但却很少有人真正地了解武术，他
们很多人从影视作品中了解到武术就是‘打打杀杀’。其实
武术是一种强调内外兼修的处世哲学。习武先习德，这是

每个习武之人都懂得的道理。”沈腾飞说。
他最近半年收到不少晚会的邀请，让他去表演武

术。“我想这一方面代表了我们的表演受到大家的喜
欢，另一方面也说明了武术正在被越来越多的俄罗斯朋
友认可。”

在美国读书的乔宜森与沈氏姐弟的情况不同，他是
因为体质较弱才接触武术的。“有的时候我练功，就会有
当地的人跟着我一起练，这也是一种潜移默化的传播。”

“您这舞蹈叫啥名字？”

帮助留学国的中华武术爱好者明白武术的真谛和一
招一式的作用，让传播武术的学子们乐此不疲。

“您这舞蹈叫啥名字啊？”沈玉叶在练习太极时一位
俄罗斯朋友这样问她。面对这样的问题，沈玉叶说：“我向
他解释这是太极并介绍了太极的相关知识，这位俄罗斯
朋友听了恍然大悟，于是便跟着我练起了太极。”

除此之外，每次沈玉叶演出结束，很多观众都表示惊
喜和赞叹。但他们也表示，原以为武术只有刚猛的一面，
但是看了表演才知道，还有其他呈现的方式。

作为太极的受益者，沈玉叶表示希望将其带给更多
热爱生活的人：“我从小就接触沈氏太极，并在师傅的指
导下，获得了很多国际武术比赛的冠军。此外，太极还能
帮我强身健体。在国外繁忙的课程中，我可以用太极来缓
解学业压力。我也会努力将中华武术传播出去，提高它的
影响力。”

为了更好地传播中华武术，沈腾飞也有自己的想
法：“近几年国家大力推广武术 。我自小习武，希望可
以在学习之余努力推广太极，让外国人感受到中华武术
的魅力。”

美国法学院
青睐中国学生

让中华武术“武动”世界
吕程程
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留学记

当地人和乔宜森一起练武术

沈玉叶在表演太极

不知道朋友讨论的电视剧，没有体
验过共享单车，不懂怎么用手机支付
……不少海外学子上了个学再回国，发
现自己已经跟不上国内的潮流了。


